



“ Sentimos que el Estado está más cerca de la sociedad y sentimos que del pecho sale ese peso por haber sido expulsado injustamente ”

**Tulio Roberto Maza,**  
Víctima proceso reparación colectiva en Mampuján.

## Hoy construimos la paz y buscamos la reconciliación desde las comunidades

Algunas comunidades afrocolombianas en el departamento de Chocó conservan la tradición de enterrar los ombligos de los recién nacidos y mantenerlos sepultados hasta la muerte de la persona. El desentierro es un paso importante y necesario para que el espíritu pueda hacer el tránsito al más allá. La desaparición forzada, una práctica común en el conflicto armado colombiano, dejó muchos de estos ombligos en el limbo. La desaparición forzada ha causado un daño irreversible a los seres queridos más cercanos, pero también a la cultura comunitaria, a su noción y afrontamiento de la muerte cuando ni siquiera hay certeza sobre ella.

Reparar a esta y a cientos de comunidades que se vieron afectadas por el conflicto, en el que se documentan más de 2 mil masacres y 900 tomas y destrucciones de pueblos, no es un proceso fácil. Reparar implica reconstruir los lazos comunitarios y de la organización, establecer formas de reconstrucción haciendo frente a impactos colectivos muy graves, restablecer la confianza, identificar el daño sufrido, los impactos a nivel económico, social y cultural; y poner en marcha acciones transformadoras para sanar las heridas, restituir sus derechos y avanzar en la construcción de un país justo y en paz.

Reparamos colectivos, comunidades, organizaciones, movimientos, asociaciones gremiales y profesionales en sus dimensiones material, moral y simbólica, en función del daño causado y las características de los hechos victimizantes.

Con el colectivo de periodistas, por ejemplo, garantizándoles un ejercicio pleno de la profesión; con las centrales sindicales reivindicándoles su gran labor y conquistas a favor de los trabajadores. Con organizaciones defensoras de los derechos humanos que fueron estigmatizadas devolviéndoles el buen nombre. Y con comunidades enteras que fueron desplazadas forzosamente, acompañando y facilitando el retorno a sus territorios en condiciones de seguridad y sostenibilidad.

Todo esto acompañado de programas de rehabilitación colectiva, desarrollo de proyectos productivos, oportunidades de empleo y educación, entre otros. Estos procesos ayudan a recomponer el tejido social y facilitan la reconciliación, convirtiéndose en puentes para la construcción de una paz sostenible.

# Colombia es ejemplo para el mundo



Pese a que en países como **Guatemala y Perú** la mayor parte de las víctimas eran de los pueblos originarios, mayas o quechuas y otros respectivamente, las condiciones de violencia vividas de forma colectiva y los derechos de los pueblos indígenas han sido poco considerados. **En Chile**, la CVR investigó los casos de víctimas mapuches de la dictadura como el resto de los casos, desde una perspectiva individual, con algunas recomendaciones que no han incidido en la política del Estado. En **Paraguay** se analizó solamente el caso del pueblo Aché, que sufrió la violencia de agentes del Estado y grandes terratenientes como parte del racismo y la violencia. En Ecuador solamente un caso de población kichwa pudo ser incluido en el informe de la Comisión de la Verdad.

**Colombia**, con La ley de Víctimas, es ejemplo, ya que implementa procesos de reparación colectiva a comunidades indígenas, gracias al enfoque diferencial y a generación de procesos que buscan el rescate de las tradiciones, el componente ancestral y la reconstrucción de lo que son, con la participación activa de las comunidades y a la luz de un Decreto-Ley exclusivo para las comunidades indígenas victimizadas.

Existe una ruta de reparación colectiva específica para casos étnicos y actualmente se adelantan procesos con comunidades indígenas, negras raizales y palenqueras, y del pueblo Rrom. Algunos de ellos son: pueblo Ette Ennaka; pueblo San José de Uré; consejos comunitarios de Alto Mira y Frontera, Bajo Mira y Frontera; veredas Mariposas y Nazareth, del resguardo indígena Pitayó; Cuatro Barrios y la vereda Campo Alegre, de Jambaló.

Más de 60 sujetos de reparación colectiva conformados por comunidades campesinas y urbanas participan activamente en la estrategia de reconstrucción del tejido social y rehabilitación comunitaria Entrelazando.

## 3.026

personas se han beneficiado de atenciones colectivas focales de carácter psicosocial durante los procesos de atención, asistencia o reparación.

## 300

actos simbólicos realizados con la entrega de cartas de dignificación, a través de representaciones, como el arte y la cultura, herramientas que nos han servido para reunir a las personas de nuevo.

## 135

hogares de las comunidades Embera Chamí retornados a los resguardos ubicados en los municipios de Mistrató y Pueblo Rico. Actualmente, se brindan esquemas de acompañamiento para la sostenibilidad de este retorno.

## 2.609

personas, 674 familias y 2 comunidades (Mampuján en María La Baja, y Libertad en San Onofre) beneficiadas con atención psicosocial focalizada, ante necesidades emergentes en el desarrollo del proceso de atención a víctimas o en el acompañamiento a la implementación de las rutas individuales o colectivas (exhumaciones y actos de entrega de restos a familiares, procesos de reparación colectiva, casos de violencia sexual, incidentes de afectación, cumplimiento de sentencias judiciales, actos de dignificación, entretros).

## Logros 2014

- **Hay 302 sujetos colectivos en diferentes fases de la ruta de reparación:** 153 comunidades étnicas (73 afrocolombianas, 79 indígenas y una rom); 131 comunidades no étnicas; nueve organizaciones y casos nacionales y nueve organizaciones de mujeres.
- **Ya son 77 los sujetos colectivos víctimas con plan de reparación** acompañado y formulado durante el cuatrienio.
- **La reparación colectiva es y será una herramienta poderosísima** para el restablecimiento del tejido social y la construcción de paz.

[www.unidadvictimas.gov.co](http://www.unidadvictimas.gov.co)

Síguenos |



@UnidadVictimas



/unidadvictimas



youtube.com/upariv



@unidadvictimas